

MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA CON MOTIVO DE LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO DEL PARQUE BOTÁNICO DE GUADALAJARA "LUZ MARÍA VILLARREAL DE PUGA" EN LA BARRANCA DE HUENTITÁN.

Casa Jalisco Guadalajara, Jalisco a 29 de junio de 2016

Señor Gobernador Constitucional del Estado;

Señor Presidente Municipal del Ayuntamiento de Guadalajara;

Distinguida Secretaria del Medio Ambiente;

Estimados empresarios que nos acompañan el día de hoy;

Señores legisladores al Congreso del Estado;

Distinguidas y distinguidos regidores y miembros el equipo de Gobierno del Ayuntamiento de Guadalajara;

Vecinos de Guadalajara y particularmente del área de Huentitán que hoy nos acompañan;

Señores representantes de los medios de comunicación.

Es un gusto saludarlos esta mañana con motivo de la presentación del proyecto del Parque Botánico de Guadalajara "Luz María Villarreal de Puga".

Toda gran ciudad del mundo, en todos los continentes, tanto del norte y del sur, cuenta con jardines y parques botánicos donde se ofrecen orgullosamente a propios y ajenos las maravillas vegetales de la naturaleza, y se presentan nuevas y lúdicas opciones de aprendizaje y esparcimiento.



Los buenos parques botánicos urbanos se encuentran generalmente asociados a universidades, museos, e institutos de investigación que elevan la calidad de su gestión vinculando sus programas formalmente con la ciencia y la formación profesional que realizan las universidades.

El primer antecedente de la Universidad de Guadalajara con los parques botánicos data de finales del Siglo XVIII, cuando luego de haberse fundado la Real Universidad de Guadalajara y el Real Hospital de San Miguel de Belén – hoy Hospital Civil—, gracias a **Fray Antonio Alcalde**, se comenzó la tradición galénica de usar plantas silvestres para la elaboración de medicinas.

Esta actividad se formalizó en 1840 cuando se estableció, frente a lo que hoy es el Antiguo Hospital Civil, el primer Jardín Botánico de Guadalajara. Este jardín posteriormente dejó de funcionar como tal y aún queda como un parque urbano como parte de la ciudad.

La Universidad de Guadalajara tiene un largo historial en la realización de investigación científica sobre el funcionamiento de las áreas verdes urbanas y los ecosistemas periféricos de Guadalajara que le brindan servicios ambientales y que aportan a la salud ecológica, la salud pública y a la salud económica de la ciudad.

Los ejemplos principales los conocen ustedes, el Bosque de la Primavera, el Lago de Chapala, el Bosque los Colomos y la Barranca del Rio Santiago, esta última también conocida localmente como Barranca de Oblatos o Barranca de Huentitán.

Es en este contexto que en colaboración con el Gobierno del Estado de Jalisco, que donará el predio El Disparate a la Universidad y, por supuesto en



colaboración con el Ayuntamiento de Guadalajara, nuestra Casa de Estudio desarrolló el proyecto "Parque Botánico Luz María Villareal de Puga" en la ceja de la Barranca de Huentitán.

Este proyecto se inspira en el trabajo de conservación y de educación que durante décadas impulsó la maestra **Villarreal de Puga**, con el cual formó cientos de alumnos en la disciplina de la botánica, y mediante el cual consolidó el Instituto de Botánica del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias.

La maestra, quien contribuyó a crear la Reserva de la Biosfera Sierra de Manantlán, trató durante varias ocasiones de crear un jardín botánico en Guadalajara. De hecho, el último intento, fue una propuesta para que, lo que es ahora el Parque Metropolitano fuera también administrado como jardín botánico.

En este sentido, este renovado proyecto de Parque Botánico, abre una nueva etapa en el desarrollo para la ciudad, y lo hace de la mano del Gobierno del Estado y del Ayuntamiento de Guadalajara, a través del Instituto de Botánica.

Ahora, además de impulsar la investigación científica y la docencia, también el Instituto aportará directamente a la conservación de las Barrancas de los Ríos Santiago y Verde, que están en estudio, como lo acaba de comentar la Secretario del Medio Ambiente, para decretarse como nueva área natural protegida, lo cual es muy importante. Esperamos que este decreto, que durante décadas ha sido una sentida demanda ciudadana, ahora se pueda materializar en el actual período de gobierno.



Sobre todo, en función del valor que representa la conservación de la biodiversidad y la regulación hidrológica de esta zona de la cuenca más grande del país, mismo que ha sido ampliamente documentado.

Por otra parte, el nuevo proyecto también incluye un componente de desarrollo barrial urbano, que será diseñando e implementando con los vecinos de Huentitán, a través del Ayuntamiento de Guadalajara, aportando actividades de esparcimiento, ejercicio, descanso, inspiración, educación y otras actividades; de las cuales muchas estarán relacionadas con agricultura urbana, huertos caseros, mantenimiento de plantas ornamentales y frutales, y el estudio y disfrute de la flora silvestre de la barranca.

Estas actividades estarán dirigidas tanto a adolescentes, adultos, a personas de la tercera edad. De esta manera, el nuevo espacio cumple los deseos de los vecinos en el sentido de tener mayores opciones y alternativas de sano esparcimiento y recreación para sus hijos.

Aprovecho esta oportunidad para reconocer al equipo responsable del desarrollo de la propuesta conceptual del parque botánico, en particular al doctor Eduardo Santana Castellón, así como el equipo liderado por Héctor García Curiel. Desde luego, nuestro reconocimiento al Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo, a su Presidente Raúl Padilla; a los rectores del CUCBA Salvador Mena y el actual rector Carlos Beas.

En esta iniciativa, la Universidad no camina sola, colabora con el Gobierno del Estado y del Ayuntamiento de Guadalajara, quienes desarrollarán proyectos sociales complementarios que ya han sido aquí ampliamente explicados.



Hago propicia la ocasión para expresar el reconocimiento de nuestra Casa de Estudio al Gobernador del Estado de Jalisco, **Jorge Aristóteles Sandoval**, por su visión y sensibilidad para hacer posible este proyecto; y en particular, encabezar las gestiones para la donación del predio de 17 hectáreas, donde se desarrollará este Parque Botánico.

Y por supuesto, me permito manifestar nuestro reconocimiento y agradecimiento al Ayuntamiento Municipal de Guadalajara, a su presidente **Enrique Alfaro**, por este impulso tan importante al desarrollo de este polo de la ciudad y para hacer suya la iniciativa de Parque Botánico.

Muchísimas gracias a todos ustedes por su atención.